

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

NÚM. 5219.

Suscripcion en Córdoba. (Por un mes... 8 rs.
Por trimestre. 22 rs.
Fuera de Córdoba. (Por un mes... 10 rs.
Por trimestre. 28 rs.)

JUEVES 12 DE DICIEMBRE DE 1867.

Los Sres. suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XVIII.

Seccion editorial.

APUNTES

SOBRE LA TISIS EN GENERAL Y EN PARTICULAR, POR EL DOCTOR EN MEDICINA Y CIRUJIA D. JOSÉ MARÍA AGUAYO Y TRILLO, NUESTRO COLABORADOR.

(Continuacion.)

6. OBSERVACION.

Estando en el café en una de las noches del próximo pasado invierno se me sacó de él para que fuera á socorrer á un chico de 9 años, que se me dijo estaba insultado. Efectivamente, al llegar á su casa, lo hallé privado de conocimiento, con accesos epiléptiformes y mucha fiebre. Quise averiguar la causa, que habia dado lugar á aquel estado, y se me manifestó por su familia que lo atribuía á un golpe que hacia algunos dias habia recibido en la cabeza, jugando con otros muchachos, ó á una insolacion, de que tambien habia antecedentes. Este jóven se llama Angel Sarramayor, es delgado, de malísima constitución y de color pálido. Cuando lo vi, tenia el pulso pequeño y miserable, y fria la piel, por lo que limité mi prescripcion por aquel momento á frías secas, sinapismos y dos cantáridas, que le fueron aplicadas á la cara interna de las pantorrillas. A la mañana siguiente, en que repetí la visita, lo hallé despejado y sin convulsiones; pero muy febril con vómitos biliosos y acusando un dolor muy agudo á la region hepática. En vista de este cambio fenomenal, ordené la aplicacion de 18 sanguijuelas al sitio dolorido, seguidas de una cataplasma emoliente anodina, las bebidas atemperantes y dieta vegetal. Al otro dia continuaban con el mismo ó mayor rigor los sintomas referidos, aunque mas entero el pulso, sin haber perdido nada de su frecuencia, por lo que determiné la repetición de la evacuacion tópica donde antes, y de los demás medios accesorios. En los dias siguientes, á beneficio del plan referido, á que fué indispensable añadir el uso de un purgante y varios enemas emolientes, el jóven enfermo se fué aliviando, pero sin llegar á conseguir el restablecimiento completo de su salud; pues unas veces por la tarde y otras por la noche sentia escalofríos y como un aparato de intermitente á que su familia daba poca ó ninguna importancia, creyéndolo ya curado. Habiéndose me manifestado por la misma este juicio, cuya significacion comprendia yo mas que bien, estimé conveniente retirarme; pero á los 25 ó 30 dias se me volvió á llamar, porque el chico, según se me dijo, estaba en

las últimas, y pardiéz que tenian razon. En efecto, su situacion no podia ser mas desesperada: sentado en la cama, rodeado de almohadas, que lo sostenian por todos lados, y acometido de una otopneumia que no le permitia la inclinacion en ningun sentido; tosía sin cesar y arancaba con la tos una materia purulenta y fétida; su color era cadavérico y su pulso estaba deshecho ó desencadenado; sudaba á hilo por la cabeza, rostro y cuello; estaba estagnadísimo; se aflataba á cada instante, se negaba á tomar toda clase de alimento, y si alguna vez llegaba á tomar alguno, lo devolvía inmediatamente. Explorado mediante la percusion y auscultacion el torax, se dejó sentir entre las clavículas y las mamas un estremecimiento ó vibracion muy pronunciado y en el espacio comprendido entre unas y otras, respiracion cavernosa en el lado derecho y rictin metálico en el izquierdo. No quedándome ya duda, en vista de este exámen, de la existencia de una tisis pulmonar en su último periodo, siguiendo la práctica que en tales casos acostumbro, dispuse que desde luego se aligerara al enfermo de ropa, pues estaba como enfundado en dos ó tres vestidos á la vez, y que en seguida, si el sudor no se le retiraba, se le hiciera suavemente aire con un abanico hasta conseguirlo; que á las bebidas sudoríficas, que á la sazón le estaban dando para que sudara, como decian, la terciaria, sustituyera el buen caldo, y que en cuanto su estado lo permitiera, se le sacara del lecho, en donde se hallaba como encajonado, y por única medicina el cocimiento de yedra terrestre con el jaraba tolu. Cuando al dia siguiente volví á visitarlo, lo entontré algun tanto mas repuesto, con menos fatiga, mejor el pulso y con alguna disposicion á alimentarse. Este alivio, que yo ya esperaba, me animó para insistir en que el jóven enfermo saliera de la cama y se le diera el alimento compatible con su situacion, á saber: sopa de pan, de arroz ó fideos. Establecida aunque con algun trabajo esta alimentacion, pues se hizo preciso llamar en su ayuda á los aromáticos, pasó á los pocos dias al uso del chocolate y de las carnes, con cuyo auxilio la espectoracion se hizo mas abundante y de mejor carácter. La respiracion mas fácil, menor la tos y el pulso fué entrando en caja. Siguiendo este método, ayudado del ejercicio al aire libre, la distraccion y los tónicos, la enfermedad se fué estinguendo paulatinamente, en tales términos, que ni el menor rastro de ella quedó al cabo de los 30 ó 35 dias, á contar desde la segunda vez que fui llamado.

Poco se necesita reflexionar para comprender que en esta observacion el padecimiento principió en el higado, ya fuera que la causa obrara directamente sobre este órgano, ó sobre el cerebro que le transmitiera la accion de ella. El asiento del dolor, la naturaleza de los vómitos y la fiebre, vinieron á poner de manifiesto la enfermedad, que se disfrazó al principio tomando muy distintas formas. Una vez establecida hacia su declinacion se presentaron indicios de terminar por supuracion. Lo que despues sucedió yo no lo sé, porque perdí de vista al enfermo; pero cuando volví á verlo, su estado no me dejó la menor duda de que padecia una tisis pulmonar, de las mas marcadas, en su tercer periodo, ni de la eficacia de los medios con que yo combatí este padecimiento.

A las anteriores observaciones que para la ilustracion de la doctrina de las causas de la tisis pulmonar he traído á este sitio, siquiera haya sido anticipando las pruebas que debian figurar á la conclusion de este trabajo, pudiera añadir algunas otras sobre varios casos de dicha enfermedad curados con el método que propongo; pero la consideracion de no alargar demasiado este punto de patologia, unida á la de los deberes que me imponen las relaciones de amistad con algunos sugetos, que tal vez no llevarian á bien el que se citasen sus nombres en público con semejante motivo, porque todavia diferentes padecimientos, y éste es uno de ellos, se cree que imprimen deshonra en las familias, me han contenido dentro de los límites que dichas consideraciones me trazaran. Sin embargo, las observaciones espuestas bastan para probar una cosa que tal vez haya pasado desapercibida para algunos prácticos, y es que la mayoría de las tisis pulmonares, como aqui se ve, se inician en el padecimiento de las visceras contenidas en el abdomen, y que así como ellas predisponen á contraerla, elaborando mal los principios nutritivos, ó la determinan simpáticamente; conservándose la integridad de sus funciones, pueden oponerse á su desarrollo y aun extinguirla, suministrando á la organizacion elementos reparadores. Esto hará comprender á los médicos cuan necesario es no desatender las afecciones de dichas visceras, no solo por lo que importa su conservacion, sino tambien por la influencia que ejercen sobre los órganos respiratorios.

(Se continuará.)

Seccion oficial.

Se han adoptado por el ministerio de Gracia y Justicia las siguientes resoluciones relativas al personal:

Nombrando para la plaza de secretario de la audiencia de Zaragoza, vacante por promoción de D. Gumersindo Moreno á plaza de magistrado, á D. Luis Urries, promotor fiscal del distrito del Pilar en la misma audiencia de Zaragoza.

Declarando cesante con el haber que por clasificacion le corresponda á D. Julian Garcia Olalla, vicesecretario de la sala cuarta de la audiencia de Madrid.

Nombrando para la vicesecretaria de dicha sala cuarta á D. Antonio Montero y Romero, cesante del mismo cargo.

Nombrando para el juzgado de Yeste, en la provincia de Albacete, á D. Vicente Gil y Pastor, cesante de igual cargo.

Declarando cesante con el haber que por clasificacion le corresponda y sin perjuicio de utilizar sus servicios si recobrado de sus padecimientos lo solicitare, á D. Antonio Varela y Ruiz, juez de primera instancia electo de Villanueva de los Infantes, accediendo á su solicitud y en atencion á haber hecho constar la imposibilidad en que se halla para tomar posesion de dicho cargo.

Nombrando para el juzgado de Nules, en la de Castellon, á D. Juan Maria Zanon y Puig Samper, cesante por supresion de igual cargo.

Nombrando para el juzgado de Olyera, en la de Cadiz, á D. Andrés Fernandez Cañete, cesante por supresion del de Montefrío.

Nombrando juez de Villalpando en la de Zamora, á D. Gerardo de la Peña y Souza, electo para el de la Puebla de Sanabria.

Trasladando á este juzgado, de igual clase en la misma provincia, á D. Gregorio Alvarez Colmenares, que servia e de Puenteareas, accediendo á sus deseos.

Nombrando para servir en comision el juzgado de primera instancia de Pego, en la de Alicante, á D. Miguel Estéban Merino, cesante por supresion del de Mancha Real, el cual conservará su categoria de juez de ascenso.

Concediendo la jubilacion con el haber que por clasificacion le corresponda á D. Cándido José Montero, juez de primera instancia de Potes, accediendo á su solicitud, y en atencion á haber hecho constar la imposibilidad física absoluta en que se halla para continuar en el servicio.

Nombrando para el juzgado de Potes, de entrada, en la provincia de Santander, á D. Roman Perez Vidal, cesante por supresion del de Villalba.

Concediendo la jubilacion con el haber que por clasificacion le corresponda á D. Francisco Maria Contreras, alcalde mayor que fué de Torre Don Jimeno; don Manuel Sagredo y D. José Araoz, jueces de primera instancia cesantes, accediendo á sus respectivas solicitudes.

Entre las disposiciones adoptadas en el mes último por el ministerio de Hacienda se encuentran las siguientes:

Se nombra jefe de negociado de segunda clase en comision de la direccion general de Rentas estancadas y Loterías á D. José Gutierrez de Aguilar, subgobernador civil de Reus.

Idem oficial de cuarta clase con destino á la secretaría y archivo de la direccion general de la Deuda pública, en virtud de permuta, á D. Nemesio Cornejo Villarroel, ayudante de segundo grado del cuerpo facultativo de bibliotecarios, archiveros y anticuarios, al servicio del archivo central de Alcalá de Henares.

Se asciende á oficial auxiliar de este ministerio, con la categoria de jefe de negociado de primera clase, á D. Cayetano Sanchez, que lo es primero con la de jefe de negociado de segunda; á la última plaza de esta clase á D. Damián Menendez Rayon, que lo es primero con la de jefe de negociado de tercera; á la última de esta clase á D. Aureliano Franco y Cordero, que lo es primero con la de oficial de primera clase de Hacienda; á la última de esta á D. Eusebio Peñalver y Villagarcía, que lo es primero con la de oficial de segunda clase; á la última de esta á D. Julian Maestre y Doncel, escribiente primero de la misma secretaría con la de oficial de tercera clase; á la última de esta á D. José Maria Santayana, que lo es primero con la de cuarta; á la última de esta clase á D. José A. Creixel, que lo es primero con la de oficial de quinta clase; y á esta resulta á D. Emilio Huertos, escribiente primero de la propia secretaría con la categoria de aspirante á oficial.

Se promueve al destino de jefe de negociado de segunda clase de la direccion general de Contabilidad á D. Enrique Ortega y Castilla, que lo es de tercera del departamento de emision de la direccion general de la Deuda.

Se nombra comandante del resguardo especial de salas de Huesca á D. José Lecina, subinspector de vigilancia del Ferrol.

Se promueve al destino de oficial de segunda clase de la secretaría y archivo de la direccion general de la Deuda á D. Joaquin Guillermo de Lima, que lo es de tercera del archivo general de este ministerio.

Refundidas en una sola planta las de la secretaría y archivo de este ministerio, se promueve al destino de oficial auxiliar de la secretaría, con la categoria de jefe de negociado de primera clase, á D. José Domingo de Leguina, que lo es de segunda del archivo.

Idem id. con la de jefe de negociado de segunda clase, á D. Antonio Lopez, que lo es de tercera en el espresado archivo.

Idem id. con la de jefe de negociado de tercera clase, á D. Federico Aguilaz, oficial de primera clase del propio archivo.

Idem id. id. á D. Modesto Fernandez y Gonzalez, oficial tambien de primera clase del archivo.

Idem id., con la categoria de oficial de primera clase, á D. Pablo Martinez y Cayero, que lo era de segunda en el archivo.

Idem id., con la categoria de oficial de segunda clase, á D. Ignacio Vizcaino, electo oficial de la propia clase de la direccion de la Deuda, y escribiente primero que era de este ministerio.

(76)

la.....! Vamos, Fritz, vamos en busca de nuestro señor, no debe notar que sus criados son menos numerosos que en tiempo de su padre!
—¿Que no! que no! dijo Fritz con voz sofocada, y haciendo señas á las dos mujeres para que se quedasen: monseñor no quiere ver á nadie en este momento.
—¿Que significa...?
—¿Cómo! mi hermano, despues de un año que no me ve...
—Al llegar aquí monseñor ha subido al aposento abovedado que ocupa ordinariamente y ya he ido á ponerme á sus órdenes despues de conducir su caballo á la cuadra. Al entrar he encontrado al señor con la cabeza entre las manos, como si estuviera muy triste. Le he preguntado si queria cenar, y me ha respondido bruscamente que no tenia hambre, enviándome con todos los diablos. Entonces le he preguntado si debia avisaros su llegada: ha guardado silencio por un momento y me ha dicho

(77)

con aspereza: «Mi hermana me verá mas pronto de lo que quisiera. Anunciaba que no puedo verla esta noche... Estoy cansado... enfermo... Pero debe prepararse á dejar el castillo mañana por la mañana, porque me la llevo... Ahora véte.» Diciendo esto me ha dado un empujón y ha cerrado la puerta.
Este suceso extraordinario llenó de asombro á Whillemina y á su aya; ni la una ni la otra querian darle crédito. La conducta tan poco natural del baron de Steinberg; la orden de marcha que habia enviado á su hermana sin explicarla los motivos; su deseo de estar solo despues de tan larga ausencia; todo contribuía á causar á la jóven mortales angustias.
—¿Dios mio! decía, ¿sabrá ya la verdad?
—¿Cómo es posible, Whillemina? repuso Frantz, ¿quién puede haberle revelado nuestro secreto? Estoy seguro de la discrecion de nuestros amigos; por otra parte, el mayor llega de

(80)

Al pasar por la puerta del aposento del baron refrenó el paso, por temor de ser oido. En el cuarto, que estaba bien cerrado, se oian algunos débiles gemidos... Un momento despues Frantz estaba fuera del castillo, pero no se alejó al instante y se pasó por los contornos con la solicitud del avaro que teme dejar el sitio donde guarda su tesoro.
VIII.
La principal habitacion de la aldea, situada en la orilla del Rhin, al pie del castillo de Steinberg, era una posada de miserable aspecto. Unicamente los estudiantes indiferentes á las comodidades de la vida podian aceptar semejante habitacion. La casa era de madera, cubierta de pizarra: el piso superior viejo y agrietado, parecia próximo á desplomarse sobre los viajeros dejados de la mano de Dios que allí se detenian.
Sin embargo, hacia muchos meses

(73)

—¿No tengo derecho de esperarle? replicó Frantz con orgullo. Pero es de veras el mayor de Steinberg el que llega tan inopinadamente?
—Si, sí, es él, dijo Magdalena.
VII.
En efecto, á la claridad de la luna que se elevaba en aquel momento sobre el horizonte, se distinguia el uniforme azul, galoneado de plata, adoptado entonces para las tropas prusianas. Whillemina estaba muda de terror; Frantz sentia temblar entre las suyas la mano de la jóven.
—Tranquilízate, amada mia, le dijo afectuosamente; si es el baron de Steinberg, no lo siento... Tendré al instante una explicacion con él, le diré la verdad y sabré al fin si pretende oponerse...
—No, no, no es así como debe saber mis faltas para con él, interrumpió la jóven con angustia; dejadme tiempo para avisarle y prepararle á

Idem id., con la categoría de oficial de segunda clase, á D. Rafael Cabezas y Losada, oficial de cuarta clase del archivo y licenciado en administracion.

Idem al de escribiente de la propia secretaría, con la categoría de oficial de tercera clase, á D. Alberto Latorre, oficial de cuarta clase del referido archivo.

Idem id., con la categoría de oficial de cuarta clase, á D. Miguel Miñambres, que lo era con la de oficial de quinta clase.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Ha llegado á la corte procedente de Valladolid una comision de aquella diputacion provincial, encargada de gestionar cerca del gobierno de S. M. el pronto despacho de algunos asuntos de interés para dicha provincia. Los comisionados por la corporacion mencionada son los Sres. Pizarro y Alonso, individuos de la misma.

El gobernador y funcionarios mas autorizados de Ciudad-Real se trasladaron el 8 á Daimiel para asistir el 9 á los funerales que se celebraron por el descanso de las personas que fallecieron en el año último atropelladas por una locomotora.

El gobernador superior civil de la isla de Cuba, en telegrama del día 6 del actual, participa que felizmente eran menores los casos de cólera en la Habana y no habia alteracion en la salud pública de las restantes poblaciones de la isla: que en el mismo día 6 habia llegado sin novedad el vapor-correo que salió de Cádiz el 16 de noviembre; y que en los días 18 y 29 del mismo mes de noviembre, segun parte del gobernador capitán general de Puerto-Rico, se habian experimentado en esta isla algunos terremotos.

El falucho *Golondrina* y las escampavias *Gaditana* y *Serpiente*, del apostadero de Algeciras, aprehendieron en las noches del 29 y 30 de noviembre próximo pasado en aguas de aquella bahía y otros puntos, tres embarcaciones menores con 28 bultos de tabaco.

La España confirma la noticia de no haberse dado á la empresa del ferrocarril de Orense á Vigo la cantidad que anunciaron varios periódicos, y añade que si las obras continúan y toman el desarrollo que se desea, el gobierno indudablemente contribuirá á que fuesen en aumento, auxiliando á la compañía por los medios que la ley determina.

Despues de una larga permanencia en el extranjero, ha llegado á Barcelona el conocido literato don Victor Balaguer.

El 30 del actual, á las doce de la mañana, se verificará en la presidencia de la junta de la deuda la subasta de la deuda del Tesoro procedente del material respectivo al presente mes. La cantidad que resulta disponible para la adquisicion de dichos efectos es la de 1.427.195 escudos 802 milésimas.

ESTRANJERAS.

El último domingo de noviembre, 24 por la tarde, entró en el puerto de Leith

una piragua, tripulada por un solo remero, M. F. Póol, miembro del *Canoe-Club* de Londres, procedente de Liverpool, de donde salió en julio último, haciendo una travesia de 2000 millas á remo.

Durante este tiempo recorrió el canal de San Jorge, las costas de Lancashire, Wertmoreland y Cumberland; se dirigió despues á Escocia costando los condados del sudeste y tocando de cuando en cuando en tierra para obtener datos sobre la geología de la comarca; visitó todos los lagos y rios que encontró en su camino, y las islas Hébridias, volvió á Glasgow, de aqui á Grangemouth por el canal que une el mar del Norte con el Atlántico y por último á Leith. La piragua está construida por los indios del Canadá, con corteza de álamo; solo pesa 27 kilogramos y sus dimensiones son 4 metros 67 centímetros de largo, 1'06 de ancho y 0'38 de profundidad. M. Poole, ingeniero de minas y geólogo, ha recorrido en esta frágil embarcacion durante ocho años los rios de la América inglesa del norte, hasta las Montañas Rocosas, por las cuales hizo conducir su piragua para descender despues por las corrientes de agua que desembocan en el Pacifico. Llegó hasta la isla de la Reina Carlota y se cree es el primer blanco que la ha visitado. Se calcula que ha recorrido por lo menos 18000 millas en estas peligrosas expediciones.

Al volver al cabo de catorce años á Escocia solicitó ingresar en el *Canoe-Club* del Támesis, cuyo reglamento exige que los nuevos socios hagan un cruce en condiciones determinadas, siendo este el motivo del último viaje de M. Póol.

La *Prensa de Alemania del Sur* dice que Francia ha propuesto á las grandes potencias declarar que Servia seria responsable de las consecuencias de un conflicto con la Puerta á causa de proteger la garantía de Europa á Servia contra toda intervencion arbitraria.

Variedades.

DESCUBRIMIENTO DEL ATUN.

Corria el mes de Mayo del año 335 antes de nuestro redentor.

El cielo de la hermosa Andalucia era alegre, diáfano y puro, tal como lo contemplamos en este siglo.

Los campos andaluces, en su mayoría incultos, presentaban todo lo bello de la vegetacion meridional, toda la grandeza salvaje de las selvas vírgenes.

Los habitantes de esta region siempre encantadora se estaban distinguiendo por su natural arrojo.

Dentro de sus pechos latia un corazon lleno de ilusiones y su valor rayaba en temeridad.

Los vecinos de Cádiz que moraban en lo postrero de la isla recorrían navegando desconocidas y diversas regiones del mundo en sus grandes carracas y navios crecidos.

Los habitantes de las orillas del Guadalquivir y de las marinas tambien se lanzaban por el mar Oceano hasta las costas de las Indias y paseaban las riberas de la Arabia.

Llevando y trayendo grandes intereses fundaron así el comercio marítimo.

Y caminando una vez al Noroeste de Cádiz dieron en unos cenagales á manera de bagueos llenos de ovas y de yerbas marinas.

Esta region se cubria con las crecientes de las mareas y con las menguantes tornaba á parecer.

En ella hallaron unos peces en increíble cantidad y grandeza maravillosa.

Considerando tan buena caza, lanzaron á ellos sus armadajas de harpones y redes, con que pescaron crecida cantidad.

Y los tales pescados que llamaron *atunes* los hicieron trozos y los pusieron á secar salándolos y metiéndolos en toneles, y tornaron á Cádiz contentos por vender ó cambiar su carga.

Y habiendo tocado en Africa, la señoría cartaginesa los detuvo y les compró cuanto pescado llevaban.

Cayóles tanto en gracia la buena manera y sabor de estos atunes salpados, que despues en sus convites y placeres ningun manjar estuvo en mas estima.

De la misma manera siguió conservándose este pescado hasta nuestros días, observando los pescadores que en la primavera vienen desde el Oceano de Poniente al Mediterráneo á desovar en el mar de la Latina, sobre Constantinopla, y que al otoño tornan con sus crías y generacion al Oceano de donde vinieron: los cuales dos viajes, siempre esperados, son la época de la pesca, de la que hacen grandes acopios para vender en toda Europa.

La abundancia á la vez que el conocimiento de pescados mas sabrosos ha hecho que hoy el atun no se tenga en estima.

El mayor aprecio é importancia que tuvo este pescado fué la novedad y la admiracion, que en los Cartagineses causó el arrojo é ingenio de los hijos del verdadero paraíso en la tierra, de la bella Andalucia.

Manuel Gonzalez Guevara.

Gaceta.

—**Está feo.**—Cuantas personas se dirigen á la estacion de los ferro-carriles por la calle de la Agricultura y recrean su vista en los preciosos jardines que se estienden á su izquierda, extrañan y con razon que aun no se haya pensado en sustituir las habas verdes y la cebada que luce á la derecha con otros jardines que hagan mas digna aquella entrada á la poblacion, que ya es sin duda una de las mas hermosas de España. Los alrededores de Córdoba necesitan muy poco para verse convertidos en un agradable y continuado vergel.

—**Siempre así.**—Las reses que en gran número digimos hace pocos días que habian desaparecido de unas dehesas del término de Guadalcazar han sido halladas en Cabra, aun cuando algunas de ellas, estaban muertas. Parece que se siguen actuaciones contra el autor de este suceso.

—**Escamati.**—En Granada, segun dicen,—se padece la viruela.—Cerca está, y con esto solo—se saca la consecuencia.

—**Beneficio.**—Con las harinas de varias clases que se expenden en el depósito establecido en la calle del Conde Gondomar, que en su lugar de este número se anuncia, se está haciendo un gran beneficio á las clases necesitadas y al público en general, por lo que lo recomendamos á nuestros lectores.

—**Buen pensamiento.**—Parece que una empresa trata de proponer al ayuntamiento la formacion de un buen mercado en la corredera, construyendo cajones sencillos y de buena forma y galerías con columnas de hierro. Todo estará combinado de manera que se pueda quitar el día que la municipalidad ne-

cesite toda la plaza. Celebraremos que no se abandone este proyecto de que ya nos ocupamos hace tiempo.

—**Nos libramos.**—En Sevilla en estos días—ha nevado en abundancia.—Yo me alegro de que en Córdoba—no se haya visto esa gracia.

—**Lotería.**—El sorteo inmediato se verificará el día 23 del actual. Corresponden á dicho sorteo 25,000 billetes, divididos en décimos á 20 escudos (200 reales.)

—**Inesactitudes.**—No sabemos quién ni con qué intencion ha echado á volar la noticia de que en Cádiz habian muerto de fiebre amarilla cuatro pasajeros procedentes de un vapor de Fernando Póo, que despues de haber hecho cuarentena en Canarias, habia sido admitido en aquel puerto: los noticieros añaden que dicho buque conducia de vuelta, al país noventa deportados, entre ellos tres de Málaga, dos de los cuales habian muerto y otro se habia ido á pie desde aquella ciudad: eco de estos rumores se hace *La Campana* de Sevilla, preguntando qué hay respecto del estado sanitario de Cádiz; pero á todas luces deben ser inesactos cuando los periódicos de aquella localidad aseguran que desde lo ocurrido últimamente en San Fernando, lo mismo en Cádiz que en toda la provincia se disfruta, como es notorio, la mejor salud: así lo dice *El Diario* del 4 de diciembre y nosotros nos hacemos un deber en transmitirlo para conocimiento del público.

—**Vate.**—Ha llegado á esta capital nuestro estimado amigo el inspirado poeta D. Antonio Alcalde Valladares, secretario del Gobierno civil de Guadalajara. Hoy es probable que continúe su viaje á Cabra.

—**Aquí no.**—*El Diario de Avisos* de Madrid sigue publicando las muchas impuestas á los tahoneros que se niegan á comprobar el peso del pan exigido por los compradores.

—**Otro.**—Cerca de la estacion de Pizarra desearrió la máquina del tren ascendente que salió de Málaga en la tarde del sábado anterior. Por fortuna no ocurrió desgracia alguna y los coches que formaban el tren permanecieron en la vía.

—**Viageros.**—Hemos tenido el gusto de saludar á los Sres. D. Felipe Garcia Ontiveros y Serrano y D. Eugenio de Larrea, redactor el primero y secretario el segundo de la redaccion de nuestro ilustrado colega madrileño *La Reforma*. Muy pronto continuarán su viaje.

—**Aprenda.**—Desde la cuerda Blondir—ha dado un golpe mayúsculo.—Los pobres equilibristas—no ganan ya para sustos.

—**Concurso.**—Para el tres de enero próximo se convocan por el juzgado de Montoro á los acreedores de D. Francisco Madoño Cantarero, vecino de Sevilla, para la graduacion de créditos.

—**Fresco.**—Los grados sobre cero marcaba la temperatura de esta capital anteayer á las ocho de la mañana, y ayer amaneció en cero.

—**Anias.**—En el número 140 del Boletín oficial de esta provincia se publica la lista de las escuelas vacantes en Canarias y que se proveerán por oposicion.

—**Oro cristalizado.**—En una mina de la Transilvania se ha descubierto una gran cantidad de este mineral. Los exploradores han remitido al ministro de Comercio un pedazo que pesa próximamente

una libra; otro de cuatro onzas figura en el gabinete respectivo del Instituto geológico de Viena, de la propia procedencia. Hasta ahora han sido sacadas allí unas veintiseis libras de este precioso metal.

—**De frío.**—El sábado anterior murió helado en Murcia un niño que criaba una lavandera, la cual lo dejó acostado á la orilla del rio mientras se ocupaba de su trabajo.

—**No se descuidan.**—Varios empleados de telégrafos en Paris se ocupan de estudiar un proyecto de cable eléctrico militar, cuya construccion ha de comenzar muy en breve. Estos empleados serán los jefes de cierto número de sargentos, cabos y soldados que van á formar un cuerpo de telegrafistas militares, llamados en tiempo de guerra á prestar útiles é importantes servicios. El ejemplo de lo sucedido en la guerra civil de América y en la última campaña de Prusia ha demostrado al gobierno francés la necesidad de no quedarse atrás en un movimiento científico que ha venido á transformar el arte moderno de la guerra. Los prusianos, en efecto, no contentos aun con tener telegrafistas, han instruido un cuerpo de soldados en las maniobras de los trenes que dirigen ya con la mayor precision y pericia.

—**Nómadas.**—En estos momentos recorren los principales distritos de Francia la célebre y numerosa tribu de bohemios, de quienes se ocupa toda la prensa en general, y que escitan vivamente la curiosidad pública. Esos nómadas, llamados en Italia *zingaris*, en España *gitanos*, en Inglaterra *gypsies*, en Alemania *singener*, en Rusia *tsigani*, y entre ellos tarraones; no tienen la menor afinidad con los famosos estranguaños de la India. Campan en las cercanías de los pueblos bajo tiendas de campaña, y lo pintoresco de sus trajes y lo extraño de sus costumbres atrae á ellos muchas personas que depositan siempre su óbolo. La partida se compone de ocho familias procedentes de Hungría, que tienen por patria al Universo entero y por jefe á una especie de Rey llamado *Bomba Nicolaus*, que es un danubiano de alta estatura, de rostro altivo, de noble continente y de mirada orgullosa y penetrante. Su autoridad es despótica y su poderio no tiene límites. Lo unico que le es imposible conseguir es el asenso de sus súbditos, que no se han lavado desde el diluvio. Una negra y espesa cabellera sirve al Rey de corona, y lleva en la mano, á guisa de cetro, una caña de indias con puño de plata. Keune en si el poder legislativo y el ejecutivo: en una mano tiene la balanza y con la otra empuña el hacha del verdugo. El arte que profesa la tribu es el de pedir limosna; las mujeres y los niños tienen siempre la mano estendida y la rodilla doblada para pedir cuartos, pan, cigarros, frutas, etc., etc., y, sin llamar á la puerta, se introducen en todas las casas. La raza no parece proxima á extinguirse, segun el enjambre de chicleos que se ven en la tribu. Algunas de las gitanas son hermosas hasta la maravilla, aunque van desfiguradas con las cintas de colores y las alhajas falsas de que se llenan el cuello y la parte superior del cuerpo. Por la noche los zingaros se agrupan bajo la tienda alrededor de un gran fuego; hombres, mujeres y niños fuman en una posicion mas que oriental, y despues de rezar se duermen contentos y felices hasta los primeros albores de la luz de la mañana.

(74) recibir la noticia... Que no os vea en este momento... ¡Oh! por favor, idos, idos!
—Ya no es tiempo, dijo Frantz prestando oído, al salir encontraré inevitablemente al mayor.
En efecto, el caballero habia penetrado en el patio arruinado que servia de jardín y se le oia llamar con voz impaciente. Fritz Reutner acudió precipitadamente: el viajero le dió las riendas y penetró en el castillo.
—¡Dios mío! ¡si sube aquí! murmuró Whilelmina.
—Despues de una larga carrera á caballo no tendrá sin duda el capricho de subir doscientos peldaños... Mas vale que le salgamos al encuentro.
—No, vos no, Frantz, yo os lo ruego; no os presentéis en este momento.
—¿Por qué esperar? ¿El mayor no debe saber pronto ó tarde...? Pero decidme Whilelmina, ó vos, Magdalena, suponeis quien puede ser ese com-

(79) do me esperan... Desde allí estaremos al cuidado de lo que pase en el castillo y no saldrá nadie sin que lo sepamos. Mañana temprano vendré, se lo diré todo al mayor y...
—Pues bien, ya que las circunstancias no admiten dilacion, consiento en ello... Pero en esa entrevista, Frantz, no olvidéis que es mi hermano... y el vuestro.
—Sucedá lo que suceda no lo olvidaré, Whilelmina, os lo prometo.
—Eso no me basta, Frantz; ¡juradme que no respondereis á ninguna provocacion!
—¡Whilelmina!
—¡Juradlo, Frantz, juradlo...!
—Pues bien, recibid mi juramento... Por complaceros seria capaz de soportar hasta la afrenta. Adios.
El jóven imprimió un beso en la frente de su jóven esposa, con gran asombro de Fritz; saludó á Magdalena, volvióse otra vez para ver á Whilelmina y se perdió en la oscuridad de la torre.

(78) Berlin y no puede tener conocimiento de lo que ha pasado aquí la noche anterior... No, no, aqui hay un misterio que amenaza nuestra felicidad: quieren separarnos, Whilelmina, esto es lo unico que veo en todo eso... Pero no lo conseguiremos.
—¡Oh! ¡no, no, jamás! murmuró Whilelmina; Frantz mío, no nos separaremos nunca! Sabria resistir, si necesario fuera, á la voluntad de mi hermano... Pero retiraos, Frantz, ya es tiempo: Enrique puede cambiar de idea, y si os encuentra conmigo...
—Whilelmina, olvidáis que mañana debéis marchar?
—No me irá.
—Sin embargo... podian emplear la fuerza...
—Entonces invocaré vuestro apoyo... Pero por favor, no prolonguéis mi ansiedad...
—En hora buena, dijo el jóven con tristeza, os obedeceré, mi querida Whilelmina; vuelvo á la aldea, donde mis compañeros Alberto y Segismundo

(75) pañero de viaje de quien se ha separado allá bajo junto á la aldea?
—No, el baron viene siempre solo... Ocupa el único aposento que además del de Whilelmina ha quedado habitado en el castillo.
—Y no se atreveria, continuó la jóven con tristeza, á esponer á uno de sus ricos amigos de Berlin á nuestra miserable hospitalidad... Pero oigo ruido en la escalera... ¡Frantz, ocultaos!
—¡Miedosa! ¡No habeis conocido el paso de Fritz Reutner?
Fritz apareció en la plataforma de la torre. El pobre mozo habia subido tan acaloradamente, que resollaba con la fuerza de un buey y no podia hablar.
—Mi hermano pregunta por mí, dijo Whilelmina anticipándose á su mensaje: bajo al momento.
—¿Qué le diré? murmuró Magdalena confusa: ¿con qué rostro soportaré su mirada? ¡Pero no importa! ¡ojalá su cólera caiga sobre mi so-

(76) recibir la noticia... Que no os vea en este momento... ¡Oh! por favor, idos, idos!
—Ya no es tiempo, dijo Frantz prestando oído, al salir encontraré inevitablemente al mayor.
En efecto, el caballero habia penetrado en el patio arruinado que servia de jardín y se le oia llamar con voz impaciente. Fritz Reutner acudió precipitadamente: el viajero le dió las riendas y penetró en el castillo.
—¡Dios mío! ¡si sube aquí! murmuró Whilelmina.
—Despues de una larga carrera á caballo no tendrá sin duda el capricho de subir doscientos peldaños... Mas vale que le salgamos al encuentro.
—No, vos no, Frantz, yo os lo ruego; no os presentéis en este momento.
—¿Por qué esperar? ¿El mayor no debe saber pronto ó tarde...? Pero decidme Whilelmina, ó vos, Magdalena, suponeis quien puede ser ese com-

lida la ses son bey de secuen to con genera siguien neral S adicto su bar gradu palacio do, in sencia Esse donde la esp tacion moma mádo y desp mo el el cu pañer habe cer to Tunc del jo de daru ral E nidas se ha y le testos suma tes. era inme mó, liber agen tran varo el su pere aun á no cont go, se r que el cüc hac tran

Ejecucion.—Cuando se creia abo- lida la costumbre del Cordon en los pais...

tuó acto continuo, ponniédole el lazo al cuello en presencia del oficial del minis- terio de la Guerra.

Los asociados a la corte de Maria vi- sitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Pilar, en Jesus Nazareno.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL. Funcion para hoy. El interesante cuanto popular drama...

Boletin religioso.

Hoy.—Santa Eulalia, virgen y mártir. JUBILEO CIRCULAR.—En la Santa Igle- sia Cathedral.

Café cantante del Recreo. Funcion para hoy.—La zarzuela titu- lada Una Vieja.

Correo de ayer.

La Gaceta del 10 no contiene dis- posicion alguna de interés general.

El ministerio de Marina. Parec que con motivo de este arreglo quedan exceden- tes 108 empleados procedentes en su ma- yor parte de la marina mercante...

París, 9. (a las cinco de la tarde). Un despacho de Méjico anuncia que Juarez ha declarado la guerra al Es- tado de Guatemala.

Segun la Gaceta de la Cruz todas las grandes potencias, a escepcion de Aus- tria, insisten en la necesidad de concen- trar previamente el programa de la con- ferencia europea para la cual las ha in- vitado Francia.

cia no servirá de apoyo a los enemigos de Italia, y se reserva dar a conocer al go- bierno imperial las proposiciones que segun él deben ser sometidas a la con- ferencia.

Las últimas noticias de Valenzuela al- canzan al 9 de noviembre. Iba a res- tablecerse la paz en aquella república.

El nuncio apostólico en París, mon- señor Chigi, ha felicitado al Sr. Thiers por su discurso en el Cuerpo legislativo francés.

El Levant Herald afirma que hasta el 27 de noviembre la Puerta no ha dado ninguna contestacion a la nota colectiva de las potencias relativamente a Candia.

Los periódicos italianos dicen que se han concentrado 50,000 hombres en Flo- rencia y añaden, que a fines de la pró- xima semana los prefectos y subprefec- tos han recibido orden de enviar a la capital un numeroso contingente de guar- dias de seguridad que el 30 de noviembre estaban ya en sus puestos.

Algunos periódicos de París anuncian una reunion previa, en aquella capital, de los representantes de las potencias que han aceptado la conferencia.

El Diario de Dresde publica una carta de Viena en la que dice que la con- ferencia limitándose a una accion puramen- te consultiva, establecerá, sin embargo, ciertos principios. Para formular estos han empezado recientemente negociacio- nes entre Francia y Austria.

Imprenta, libreria y litografía del DIARIO DE CORDOBA, San Fernando, 3A.

SECCION COMERCIAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID

Cotizacion oficial del 5. Consolidado 38,05. Diferido 36,50.

CORDOBA.

Precios del trigo y cebada en el mer- cado público de esta capital desde las dos de la tarde del día 10 a igual hora del 11 de Diciembre corriente.

SEVILLA.

En la Alhóndiga. Trigo de 86 a 92. Cebada de 00 a 36. Habas a 45.

GRANADA.

Trigo de 76 a 79. Cebada de 38 a 42. Habas de 54 a 57.

MÁLAGA.

Trigo de 67 a 96. Cebada de 34 a 37. Habas de 49 a 50. Aceite de 58 a 61.

JEREZ.

Trigo de 80 a 95. Cebada de 35 a 37. Habas de 58 a 59. Aceite de 50 a 52.

JAEN.

Trigo de 76 a 8.0 Cebada de 34 a 36. Habas de 32 a 34. Aceite de 52 a 54.

Correos.

ENTRADAS.

De Madrid y su carrera a las 14 y 46 minutos de la mañana.

De los pueblos de la sierra a las 10 y 30 minutos de la mañana.

SALIDAS.

Para Madrid y su carrera a las 2 y 30 minutos de la tarde.

Ferro-carriles.

De Córdoba a Madrid.

Habrà dos trenes diarios. El uno sal- drá de Córdoba a las 2 y 30 minutos de la tarde, y llegará a Madrid a las 6 y 25 minutos de la mañana.

El otro tren, que llevarà coches de las tres clases, saldrá de Córdoba a las 5 y 45 minutos de la mañana, y llegará a Madrid a las 11 y 35 minutos de la noche.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 cént.; tercera clase 92 rs. 50 cént.

De Córdoba a Sevilla.

Habrà tres trenes diarios. Saldrá el primero de Córdoba a las 6 y 20 minutos de la mañana, llegando a Sevilla a las 1 y 5 minutos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba a las 12 y 48 minutos del día, y llega a Sevilla a las 4 y 4 minutos de la tarde.

Este tren conduce el correo y se puede venir directamente de Cádiz.

El tercero sale de Córdoba a las 4 de la tarde, y llega a Sevilla a las 10 y 30 minutos de la noche.

Precios de Córdoba a Sevilla y vice- versa. Primera clase, 57 rs. 75 cént. Segunda clase, 43 rs. 25 cént. Tercera clase, 26 rs.

De Córdoba a Málaga.

Habrà dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba a las 5 y 40 minutos de la mañana, llegando a Málaga a las 2 y 56 minutos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba a las 12 y 10 minutos del día, y llega a Málaga a las 7 y 21 minutos de la tarde.

Precios de Córdoba a Málaga y vice versa. Primera clase, 93 rs. 50 cént. Segunda clase, 70 rs. 25 cént. Tercera clase, 42 rs. 50 cént.

Seccion de Bobadilla a Antequera.

Hay cuatro trenes: saldrán de Boba- dilla a las 9 y 30 minutos de la mañana; a las 11 y 45 minutos de la misma; a las 5 de la tarde y a las 7 y 54 minutos de la noche.

De Antequera saldrán a las 5 y 45 minu- tos de la mañana; a las 8 y 30 minutos de la misma; a las 10 y 45 minutos de id.; y a las 3 y 55 minutos de la tarde.

De Antequera saldrán a las 5 y 45 minu- tos de la mañana; a las 8 y 30 minutos de la misma; a las 10 y 45 minutos de id.; y a las 3 y 55 minutos de la tarde.

Diligencia.

La Ecijana.

Empresa de diligencias con servicio dia- rio, entre Ecija y Palma en combinacion con el ferro-carril de Córdoba a Sevilla: Sal- len los pasajeros de esta capital en el tren de las 6 y 20 minutos de la mañana.

Otros carruages.

Empresa de trasportes.

En combinacion con los ferro-carriles para Montilla, Aguilár, Lucena, Benamejil, An- tequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto.

Salen de Córdoba todos los dias. Los efectos que se hayan de transportar deben quedar entregados el dia antes de la salida.

Se despacha en Sevilla por D. Manuel Lacambra, calle de las Serpientes, núm. 51, fonda de Europa.

En Córdoba, por D. Alfonso Maroto, plazuela de la Compania.

Omnibus.

De la calle del Ayuntamiento núm. 2, saldrá uno todos los dias para la estacion de los ferro-carriles, media hora antes de la designada para la marcha de cada tren.

Monte de Piedad.

Está abierto en la casa núm 1.º, calle de los Manriquez, los lunes, miércoles y vie- nes, desde las 4 de la mañana hasta las dos de la tarde; se presta sobre alhajas, ropas y telas hasta la cantidad de 500 rs. al 6 por 100 anual.

Campanadas.

que en caso de incendio deben dar las Pa- rroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurre el mismo.

Catedal, 4.—S. Pedro, 2.—S. Andrés, 3.—S. Lorenzo, 4.—Sta. Marina, 5.—San Nicolás de la Villa, 6.—S. Miguel 7.—Com- pania, 8.—S. Juan, 9.—Agerquia, 10.—Santiago, 11.—Magdalena, 12.—Espíritu Santo, 13.—S. Basilio, 14.—Merced, 15.

Hinojosa.—Francisco Gonzalez, M nue Delgado y Diego Murillo.

Pozoblanco.—Joaquin y Martin Redon- do y Antonio Laureano.

Posada de la Madera. Castuera.—Juan Matamoros.

Pedroches y Almaden.—Ildefonso Ruiz y José Lopez.

Torre-Milano.—Igidio Morales. Priego.—Cecilio Arenas.

Luque y Granada.—Mateo Morin. Montoro.—Francisco Luque.

Posada de las Yervas. Priego.—Antonio Aguilera.

Baena.—Isidro Colodrero. Doña Mencía.—Cristóbal de Navas. Carlota.—Francisco de la Cruz.

Villanueva de Córdoba.—Juan Buenes- tado y José Jurado.

Posada del Potro. Rambla.—Andrés Panadero.

Ecija.—Salvador Dieguez. Montalvan.—Agustín Robles.

Parador del Toro. Cabete de las Torres.—Manuel Gutier- rez Ruda.

Obejo.—Francisco Diaz y Luis Aguilar. Fernan-Núñez.—José Serrano, Antonio Toledano, Alfonso Rubio y Juan Garcia.

Palma del Rio.—Juan Perez. Montalvan.—Ildefonso Robles.

Casa de la Fuente. Cabra.—Gabriel Reyes (a) Floró.

Franqueo

de la correspondencia. CARTAS para el interior de las pobla- ciones.—Donde está establecido, hay que ponerles un sello de 25 milésimas de es- cudo, sea cualquiera su peso, y por es- tas no se pagará el cuarto llamado del cartero.

Para todos los pueblos de la peninsula é Islas adyacentes.—El franqueo es obliga- torio. Un sello de 50 milésimas de escudo por cada diez gramos.

Certificados.—Ademas de los sellos de franqueo otro de 200 milésimas de escudo. Para Cuba y Puerto-Rico.—Un sello de 100 milésimas de escudo por cada diez gramos.

Certificados.—Además del franqueo, un sello de 400 milésimas de escudo. Para las Islas Filipinas.—Un sello de 20 milésimas de escudo por cada diez gramos.

Por los vapores ingleses.—Un sello de 400 milésimas de escudo por cada 10 gramos.

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosa- rios de los pueblos que se espresan. Posada de Sta. Marta. Bujalance.—Francisco Desela y Luis Valera. Añora.—Juan Espejo. Villa del Rio.—Pedro Moyano y Fran- cisco Real.

SECCION DE AVISOS.

LA FAMA CORDOBESA.

Fábrica de licores, aguardientes anisados, almacén de vinos de todas clases y despacho de limonadas gaseosas y jarabes refrescantes, calle del Liceo número 2, Córdoba.

CLASES

Table with 4 columns: CLASES, Precios de la arroba, Id. de la botella, Id. del cuartillo. Lists various liquor types and their prices.

LIQORES DEL PAIS. - Marrasquino, Flor de anís, Café, Amargo, Noyó, Rosa blanca y de color, Naranja, Limón de Marsella, Crema de ron, Crema de leche, Perfecto amor, Cuatro frutas, Curazao, Guinda, Melocoton, Menta, Anisete de Burdeos, Quina, Boca de dama, Andaya, Canela. Todos estos licores á 8 rs. botella y 4 rs. cuartillo.

CLASES DE ROSOLIS. - Amargo, Anisete, Café y Rosa, todos á 64 rs. arroba. VINOS DEL PAIS. - Manzanilla, Montilla, Málaga, Moscatel, Pajarete, Pedro Gimenez, Jerez, Boca de damas, de Guindas, de Pasas y Lágrima Cristi, todos á 42 rs. botella.

VINOS Y LIQORES ESTRANGEROS. - Marrasquino de Zahara, litro á 35 rs. - Jenepis, id. á 28. - Rascal, id. á 28. - Curazao de Holanda, botella á 20 rs. - Chartreus, id. á 20 - Biter, id. á 20. - Casis, id. á 20. - Ajenjo, id. á 28. - Cognac, id. á 20. - Kirs, id. á 20.

VINOS ESTRANGEROS. - Champagne, botella á 38. rs. - Bermut, id. á 14. - Burdeos, id. á 20. - Del Rhin, id. á 30.

REFRESCOS. - Gaseosas de naranja y limón, á 3 rs. botella y 4 1/2 el vaso. JARABES REFRESCANTES. - De Zarzaparrilla, Naranja, Limón, Orchata, Malvavisco y Agraz, á 40 rs. la botella y 3 1/4 el vaso.

Además habrá crema de todas clases de licores á 8 rs. botella. También hay Curazao de Córdoba, Aromas de Sierra-Morena, Crema de café sacada al vapor: todos estos á 42 rs. botella.

NOTA. El precio de la botella en general es incluso el casco, y devolviéndolo vacío se abonan 42 cuartos por el.

OTRA. Los pedidos podrán dirigirse á D. Miguel Callejas, dueño del establecimiento.

LA FLOR CUBANA.

Espendedoría de tabacos al por menor, calle Ambrosio de Morales, frente a la fonda de Rizzi.

En dicho establecimiento se ha recibido un abundante surtido de las mejores y mas acreditadas fabricas, obtenido con gran baja en sus precios: y deseoso el dueño de que sus numerosos consumidores disfruten de ella, se espenden los tabacos á los precios siguientes.

Cazadores. - De calidad, La Española, á 3 rs. uno. - De calidad flor fina, La Anticita, á 2 id. - De Argüelles, á 2 id. - Chicos de cabañas, á 42 cuartos, id.

Brevas. - Flor fina, de Arrigunana, á 3 rs. una. - De Partagas á 19 cuartos, id. - De Cabañas, flor Brown, á 2 rs. id. - De Cabañas, flor superior, á 15 cuartos, id. - Reyna, de la Ingenuidad, á 15 id. - Chicás, flor No-me-olvidés, á 10 id.

Imperiales. - De Cabañas y Carvajal, á 5 rs. uno. - De La Granadina, á 2 y medio id.

Conchas. - De Rio Hondo, superior, á 41 cuartos una. - De La Ritica, id. á 40 id.

Cilindrados. - Superiores, á 42 cuartos uno. - De La Madrileña, á 9 id.

Regalia. - Flor fina, de la Estrella fija, á 2 rs. uno. - Flor de la Reyna, á 12 cuartos, id. - Británica, superior, á 2 rs. id.

Trabucos. - Flor No-me-olvidés, á 11 cuartos uno. - Flor fina, de Henri-Clay, á 11 id. - Flor de la Ibérica, á 10 id.

Especiales. - De la Ritica, á 40 cuartos uno. - De la Ingenuidad, á 9 cuartos id.

Entredia. - Superior, No-me-olvidés, á 9 cuartos, uno.

Operas. - De Mata y García, á 40 cuartos uno. - De la Ritica, á 4 real id.

Culebrinas. - De Quevedo, á 9 cuartos, uno.

Medianos. - La Nicotiana, á 7 cuartos, uno.

Entreatos. - Flor, La Ingenuidad, á 4 real, uno.

Picadura legitima superior. - En cajas de cedro de la Madrileña, á 30 rs. libra. - En id. de id. la Lealtad Española, á 32 id. - En latas de una libra y de media, las que se vendian á 32 rs. de la Lealtad Española se dan hoy á 30 id. - En papel prensado, paquetes de una libra de la Madrileña, á 28 id. - Id. de la Conchita, flor de la Vega, á 28 id. - Id. de la Lealtad Española, á 28 id. - Hay paquetes de medias libras de la Lealtad, que se dan á 14 id.

Paquetillos de cigarros liados. - De Rio Hondo, La Madrileña, la Lealtad Española, los que se espendian á 40 cuartos, se dan hoy á 4 real. - De las mismas fabricas, cigarros gruesos que se vendian á 15 cuartos se ceden hoy á 12 cuartos. - Con papel pectoral de varias clases, los que se vendian á 10 cuartos se dan por un real. - Paquetillos de Astrea, á 12 cuartos y otros á 7 idem. - Picadura de ebra de la Honradez, flor fina, á 35 rs. libra.

Comprando por valor de cien reales se hace una baja de 5 por 100.

GRAN

DEPÓSITO DE HARINAS

situado calle del Conde Gondomar, núm. 4.

En este establecimiento que no las habia mas que de 1.ª clase, las hay tambien de 2.ª y 3.ª, vendiéndose unas y otras á precios sumamente arreglados.

Indianas á real y medio vara.

En el establecimiento de la Esmeralda, Letrados 22, se ha recibido un buen surtido.

Tambien se encuentran en dicho establecimiento infinitos artículos á precios muy arreglados.

Aceite petroleo superior. Se halla de venta en el despacho de este periódico, á catorce cuartos cuartillo.

Almanaque de los chistes para 1868. Libro jocoso que debe comprar todo el mundo para desterrar el mal humor, compues-to y arreglado por D. Carlos Palomera, ilustrado con multitud de caricaturas. Se vende en el despacho de este periódico, á 4 rs.

Venta. Se hace de una partida de leña seca como de quinientas arrobas, rajada y de buena calidad. Se dará á precio arreglado. Tambien se vende un peso de cruz, grande, como para molino harinero ó almacén al por mayor, con pesas hasta de veinte arrobas. En la calle de San Hipólito número 4 darán razon.

Chocolate de Astorga. En la calle de San Pablo, núm. 26, sigue esdiéndose á precios económicos el legitimo y superior chocolate de Astorga desde 5 á 12 reales libra. En el mismo establecimiento se venden mantecados y bizcochos de Astorga y otras varias pastas propias para la estacion de Pascuas.

Venta. Se venden varias hazas de pajar en Trasierra. Una llamada del camino de Córdoba, lindando con el Caño de Escarabita, huerta de Pino y tierras de D. José Cantuel. Otra noabrada del Llano de Arjona, lunde con tierras de D. Benito de Mora, D. José Cantuel y D. Francisco Granados. Otra nombrada Garbanzuelo, lunde con tierras de las Sras. Padillas, D. Benito de Mora, D. Justo Molada y D. José Cantuel. Otra nombrada de la Viña, lunde con tierras de don José Cantuel, D. Manuel Baena y viña de doña Socorro Fernandez. Un huerto calle de Córdoba, lunde con otro de D. José Cantuel, y tierras de D. Justo Molada. Otra haza en el cerro de San Cristóbal, lunde con tierras de D. Justo Molada y D. José Cantuel. Y otra en el Ballester, lunde con hazas de D. Manuel Baena, D. Francisco Granados y señoras Padillas. En la escribania de D. Sebastian Pedraza, calle Ambrosio de Morales, núm 11, darán razon.

Venta. Desde el día 5 del próximo mes de diciembre, se admitirán proposiciones para la enagenacion de las fincas sitas en el término de la ciudad de Cabra, procedentes del caudal del difunto Marqués de la Garantia. El administrador D. Juan del Real recibirá proposiciones en dicha ciudad, y D. Fernando Martel y Villavicencio en la ciudad de Ecja.

BAZAR DE CAMAS INGLESAS, Ambrosio de Morales, frente á la cuesta de Lujan. 500 CAMAS DE HIERRO con variados dibujos en que escoger. Surtido general de ferreteria, utensilios de cocina, bules, bombas para sacar agua, cerraduras, pasadores, fallevas y en general todo lo concerniente á la construccion de casas. Se reciben encargos para balcones, rejas y cancelas, á precios muy baratos.

Encuadernaciones. En el despacho de este periódico se hacen toda clase de encuadernaciones, á precios muy arreglados.

Legítimos vinos de Valdepeñas. En la calle de San Francisco, número 60, se espende por el propio cosechero al ínfimo precio de 8 cuartos el cuartillo, 12 la botella sin casco y 30 la media cuartilla. Dichos vinos, tanto el blanco como el tinto, son añejos y de superior calidad. Tambien lo hay de sobremesa, de 6 años, á 7 rs. botella lacrada.

Venta de encinas. Las señaladas en los cortijos del Pomerol, Silillo y Gancina, propios del M. I. Sr. Conde de Torres-Cabrera. En la contaduria de su señoría está el pliego de condiciones para los que se interesen en su adquisicion.

Jornadas de la Virgen, con consideraciones devotas para la venta al mundo de Nitro. Sr. Jesucristo. Se halla de venta este libro en el despacho de este periódico, á 2 rs. ejemplar.

Ropa. En el establecimiento de D. Rafael Tejera, calle de la Esparteria núm. 28, se halla un gran surtido de toda clase de ropa hecha, á la última moda, para hombres y niños, y á precios muy arreglados.

Turrón. Ha llegado el Valenciano Picó con un gran surtido de torrones de Gijona de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y con torrones de yema. Id. de nieve de Alicante, peladillas y almendra garrapina. El turrón de 1.ª y 2.ª se vende solo en la Posada del Toro, donde se ha trasladado.

BAZAR DE MUEBLES de lujo en Cádiz, núm 15, calle de Bilbao, de Garcia Rabet hermanos. Gran fabricacion de muebles de todas clases del mejor gusto, y á precios equitativos, construidos en la fabrica que tiene esta sociedad montada con todo el adelanto que exige la época. De cuenta del establecimiento el embalaje y averias que puedan ocasionarse en los trasportes.

Para las escuelas. Telapara pizarras de superior calidad: se ha recibido en el despacho de este periódico y se vende á 34 rs. vara.

Almanaque de la risa para 1868. Ramillete de flores, sortijas y abrojos, con el solo objeto de hacer reir. Se halla de venta en el despacho de este periódico, á 4 reales ejemplar.

Venta. De unas cuantas piezas de castaño grueso: en la calle de Eucaracion Agustina, núm. 46.

Bujías esteáricas de superior calidad á 1 y medio rs. el paquete; se venden en el despacho de este periódico.

Serías de pesas de metal con arreglo al sistema métrico y con 100 gramos, indispensables á todo hombre de negocios: Se venden á 34 rs. en el despacho de este periódico.

Arrendamiento. Desde el día 5, se hace de un portal en la calle del Reloj, perteneciente á la casa número 14 de la de Ambrosio de Morales. En la núm. 4, calle horno del Cristo, darán razon.

Venta. Se vende una partida de madera de álamo blanco, cortada hace dos años, en piezas de todos tamaños, de la mejor calidad y á precios sumamente arreglados: tambien se venden varios muebles, un coche y un caballo, todo nuevo. En la calle del Sol, núm. 403, puede verse y tratar con su dueño sobre dichos objetos.

Novisimo manual para los Juzgados de paz. Contiene nociones de derecho civil, legislacion especial de los Juzgados de paz, estadística, aranceles, ley hipotecaria, uso del papel sellado, con estensos formularios, por D. Juan de Dios de la Raza y Delgado. Se halla de venta en el despacho de este periódico, á 14 rs. ejemplar.

Arrendamiento. Desde el día se arrienda una pequeña casa, situada en la calle Puerta de Almodovar, núm 25. Se pondrá tratar en el despacho de este periódico, calle de San Fernando, núm. 34.

Venta. En la calle de Linceos núm 77, frente del caño de Yencoguerro, hay capachos para la elavacion de la acetona. Tambien hay reles para ganado cabrio y lanar y una gran porcion de esparto ecido en rama, y ademas maromas de todas clases, de tanta duracion como el canario.

Rebaja en matanza. Desde este día se sirven matanzas de cerdos de 40 arrobas en vivo, en la calle Arco Real núm. 4, á 4 rs y medio libra á la canal.

Turrón. Acaba de llegar á esta capital el acreditado turrón de Gijona, de nieve y de yema, duro de Alicante, peladillas, anises y piñones de la misma procedencia: el legitimo y superior de 1.ª y 2.ª clase de Gijón solo se espende en su despacho en la posada de la Pulla, por el espendidor Antonio Sirvent Miguel.

A los fumadores. Papel Yodurado. Real privilegio de invencion. Este papel, fabricado en Alcoy por los Sres. Aliot y Lopez, despues de competir, en su clase, con el mejor de los conocidos hasta el día, suaviza y mejora el tabaco de una manera notable, no afecta al pecho, antes al contrario, facilita la respiracion y destruye las malas condiciones del cloruro de cal y aceite vitriolo, materias indispensables que se emplean en la fabricacion para el blanqueo de las pastas: los bri-lantes y benéficos resultados que al fumador produce, le hacen á porfía cada vez mas recomendable.

Se halla de venta en la Imprenta, Libreria y Litografía, calle de San Fernando, núm. 34, unico depósito en toda la provincia de Córdoba.

Plumas de acero para uso de las Escuelas, arregladas al sistema de Lurzuela y reglas de primera, segunda, tercera, cuarta y quinta. Se venden á 8 rs. caja, conteniendo 144 plumas, en el despacho del Diano de Córdoba.

Eficacia demostrada por el Ricb antiherpético del doctor Green. Cura las herpes, sífilis, dolores, granos, pérdidas, la debilidad y la impotencia. Hortaleza, 9, farmacia del Dr. Garcia, Córdoba, D. Diego de Rayo, y en las principales boticas de España y del extranjero.

Tambien se halla el legitimo jarabe de Rabano rusticano y la pomada antihemorrhoidal del Dr. Garcia.

Modista francesa. Madame Victoria Amalia Bresse, que vivia calle de San Pablo núm. 51, se ha trasladado á la calle de San Alvaro, donde ofrece nuevamente sus servicios á sus numerosos favorecedores en todo lo concerniente á costura y modas, con toda perfeccion y equidad.

Realizacion. Se hace de los efectos de escritorio y libreria del establecimiento situado en la calle Arco Real número 4, con una considerable rebaja en sus precios.



LAMPISTERIA ESPAÑOLA, LIBRERIA, 19.

El dueño de este nuevo establecimiento tiene el gusto de ofrecer al publico un variado y elegante surtido en camas y cunas de hierro al precio de fabrica, y son:

Cunas desde 60 rs. á 240. Camas cates desde 70 á 400. Entrecates desde 160 á 500. Cámaras ó sean mas angostas que las de matrimonio desde 200 á 600. Matrimonio desde 240 á 2000. Palaaneros desde 12 á 40. Armaones para colgaduras con corona desde 40 á 60.

Hay ornamentos para iglesia, custodias, atriles, sacras, ciriales, candeleros y lámparas, todo de plata Roulz. Se dora y se platea al galvanismo. Se componen y restauran toda clase de quinqués, dejándolos como nuevos.

Aceite Petróleo refinado á 14 cuartos cuartillo. Se ponen cristales á domicilio haciendo una rebaja proporcional al pedido.

AVISO INTERESANTE. Hace cerca de dos años que existe en Córdoba, calle del Liceo, núm. 31, un establecimiento de óptica, bajo la direccion de D. Luis Estrade-Bordot; pero lo que el público aun ignora es que la casa de Estrade-Bordot es una de las mas antiguas fabricas de óptica de París, y de las mas estimadas, gozando una reputacion Europea, y que tiene sus almacenes y fabricas en Paris rue Turcaue número 63. Esta casa ha presentado sus productos en las exposiciones de Londres de 1851, en la de Paris de 1855; en la de Londres de 1862, y ha sido admitida tambien en la Exposicion de Paris de 1867. En dichas Exposiciones el Sr. Bordot obtuvo la única recompensa dada á esta industria, que fué una mencion honorífica en 1855.

Se han recibido cristales de roca, tint-glas de Bohemia, estrac blanco de Paris y de aguas; estos cristales conservan la vista en su estado natural. Tenemos el verdadero cristal de humo de Lón Ires, el mejor conocido para la luz artificial. Montas ras de oro, plata y plata sobradada, concha, búfalo y concha. Garantiza los cristales fin glas. Tenemos un elegante surtido de estuches para anteojos. Se ponen cristales en todas clases de gafas. Se componen los instrumentos de óptica, calle del Liceo, núm. 31.

CURSO DE ARMONIA por CORRESPONDENCIA, dirigido por D. Francisco Maria Navarro; organista de la Santa Iglesia Catedral, y maestro de enseñanza Orgánica y vocal-religiosa del Hospicio de esta ciudad.

Desde 4.º de Enero próximo abre dicho profesor el curso de dichos estudios musicales por correspondencia, en su casa y á domicilio, para los jóvenes de ambos sexos amantes de la composicion musical.

Las personas que deseen ingresar en dicha escuela y por lo tanto quieran enterarse en las condiciones del plan de enseñanza, se les facilitará un prospecto presentándose en casa del profesor que vive calle del Realjo, núm. 85, ó en las redacciones del Diano y El Guadalquivir, donde tambien podrán ser informadas.

Pérdida. De la calle de San Zoilo, núm. 4, se ha extraviado un perrite faldero blanco, que tiene un collar encañado. Se replica á quien se lo haya encontrado lo presente en la misma, y se le dará una gratificacion.

Naranjos. El día 13 de este mes llegará á esta capital D. José Torres Santos, vecino de Coin, (Málaga), con un hermoso surtido de plantones de naranjos y algunos con frutas, procedentes de Maria, llamados granitos de oro, dulces desde que cuajan que no ceden al simbar; es árbol mas robusto que los conocidos en el pais. En el Hospital de Jesus Nazareno darán razon de donde para este caballero.

Venta ó arrendamiento. Desde 1.º de Enero de 1868 se hace del establecimiento de confiteria de la calle Almonas, núm. 5; para tratar con su dueño que vive en dicho establecimiento.

Almanaque de El Gil Blas para 1868, publicado bajo la direccion de Luis Rivera: se halla de venta en el despacho de este periódico.

Agenda de bufo ó libro de memoria diario para 1868. Precios: encartonada, 40 rs. en tela a la inglesa, 15 rs. Se halla de venta en el despacho de este periódico, calle de San Fernando, núm. 34.

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa núm. 35 calle de las Costanillas. Para tratar en el despacho de este periódico.

Vertical text on the far right edge of the page, likely from an adjacent page or a separate column.